



14/12/2002

CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DESPUÉS DE SU VISITA AL CENTRO DE OPERACIONES DEL ACCIDENTE DEL PRESTIGE

A Coruña, 14-12-2002

Presidente.- Muy buenas tardes a todos. Muchas gracias por su presencia.

Como saben ustedes, vengo directamente aquí, a A Coruña, desde Copenhague, donde hemos celebrado estos últimos días el Consejo Europeo, sin duda un Consejo Europeo muy relevante e importante en relación con la ampliación de la Unión Europea, el gran proyecto de reunificación de Europa, y otras cuestiones. También en él se han adoptado importantes resoluciones respecto a las consecuencias del naufragio del buque "Prestige".

Hemos hablado, por lo tanto, de Galicia, hemos hablado de los gallegos, hemos hablado de nuestro futuro y del futuro de esta tierra, y hemos hablado también, del presente y del futuro del medio ambiente, de cómo afrontar la situación, de cómo reparar los daños y, por supuesto, también de cómo evitar que estas cosas vuelvan a suceder.

Habíamos comprobado ya que los gallegos tienen la solidaridad de todos los españoles, pero hoy puedo asegurarles, sin ninguna duda, que tienen también la solidaridad de todos los europeos. Europa entera también es solidaria con Galicia, Europa entera también es solidaria con la catástrofe que nosotros tenemos desgraciadamente que sufrir.

Hemos trabajado con determinación, con insistencia y, si me apuran, también con bastante indignación, y hemos conseguido también que por fin todos los Estados europeos, toda Europa, la Unión Europea, fijen su atención en algo que no puede volver a ocurrir, porque no debe ni puede haber otro desastre económico y ecológico en las costas de Galicia. Tenemos, por tanto, que reparar lo más pronto posible el desastre que hoy estamos padeciendo.

Esta mañana, como saben ustedes, he tenido una serie de reuniones enormemente interesantes con el Presidente de la Xunta de Galicia, con el Vicepresidente del Gobierno, con el Consejero de Pesca, con las distintas autoridades y con los distintos miembros de la Comisión de Seguimiento y de Coordinación. He estado también con Cofradías de Pescadores, he tenido la oportunidad de estar también con el Alcalde de A

Coruña y vengo de visitar, por llamarlo de esa manera, el Centro de Operaciones de esta torre.

Quisiera decirles al respecto las siguientes consideraciones.

Una catástrofe como la que estamos viviendo necesita, sin duda, la solidaridad de todos y el esfuerzo de todos. Por lo tanto, es bien claro, y lo ha sido para mí desde el primer momento, que no es momento para partidismos, no es tampoco para egoísmos y no es tampoco momento para espíritus flojos o pusilánimes. Es un momento para la solidaridad, es un momento para el trabajo y es un momento para el empeño común.

La segunda consideración que quiero decirles es que aquí se está trabajando, y mucho, desde hace treinta días. Se está trabajando mucho frente una amenaza gigantesca que cambia día a día, y que yo he podido comprobar hoy mismo como desde las doce de la mañana a ahora, la una y media o las dos menos cuarto de la tarde, hay circunstancias cambiantes. No es nada fácil luchar contra una amenaza así, y espero que así sea comprendido, y, sin embargo, estoy absolutamente convencido de que más pronto que tarde, insisto, más pronto que tarde, lograremos ganar esta difícil partida.

Soy bien consciente de que nuestros medios no siempre llegaron a tiempo a todos los lugares donde hacían falta. Soy consciente, asumo los errores, pido las disculpas correspondientes a aquellas personas que en determinados días y en lugares concretos han echado en falta medios o recursos de los que en ese momento, sencillamente, no disponíamos.

Creo que se han hecho todos los esfuerzos que técnica y humanamente eran posibles en cada momento, como se hacen ahora, y creo que hemos conseguido llenar tan rápido, como ha sido posible, esas carencias para poder luchar mejor, con más eficacia, contra la contaminación del mar y de la costa.

En tercer lugar, he comprobado, igualmente, la excelente coordinación entre el Gobierno y la Xunta de Galicia. Todas las acciones se han tomado de común acuerdo, todo se hace con recursos compartidos. Debo decir también lo mismo de los Ayuntamientos y de los municipios afectados. Nadie ha mirado hacia otro lado, nadie ha dicho que de esto se ocupe otro. Hemos estado desde el primer momento unidos, codo con codo, haciendo lo que se ha podido.

Hoy quiero rendir especialmente homenaje y el homenaje, si se me permite, de toda España a los gallegos de todo el litoral. Quiero decirles que han dado un ejemplo admirable de arrojo y de energía, defendiendo su patrimonio, que es el mar. Pocas veces he visto una conducta colectiva tan merecedora del reconocimiento de todos.

Quiero expresar también nuestra gratitud a los miles de voluntarios que, semana tras semana, estos días también, llegan desde toda España a ayudar a limpiar las playas y las costas de Galicia. Son ellos también la expresión de los vínculos que nos unen a todos los españoles.

Quiero agradecerlo, por supuesto también, a las Fuerzas Armadas que han estado, están y seguirán estando aquí. Su misión es defendernos de las amenazas, y ésta lo es, y grave; por lo tanto, tenemos que estar orgullosos y satisfechos de su entrega.

Dije públicamente en varias ocasiones que no vendría a Galicia a hacer fotos oportunistas, sino a poder traer soluciones y creo que estoy en condiciones de hacerlo y por eso justamente estoy aquí. Yo les respeto demasiado para que, ante una circunstancia de éstas, esté dispuesto a manipularlos o a que nadie les manipule por intereses particulares o partidistas. Por eso me quedé donde podía ser más útil.

También puedo decir una cosa, y es que estos días, como espero que sepan la mayoría de los gallegos y lo saben muchas personas, nunca como estos días me he sentido tan cercano a Galicia. Yo soy, y muchas personas lo saben, muy especialmente cercano a Galicia. Nunca he estado tan cerca de sus sentimientos y de sus preocupaciones como ahora. También, por supuesto, he compartido el sentimiento, a veces de impotencia, cuando ves que nada sirve para parar las olas. También el sentimiento de indignación cuando compruebas que sigue habiendo "petroleros basura", que son buques piratas, que están manejados por criminales y que llevan amenazas a lo largo de nuestras costas que, a veces, se convierten en tragedias. Y me siento, sin duda, muy cercano a la voluntad de los gallegos de superar a toda costa esta prueba. Nadie nos va a vencer en nuestro espíritu de esfuerzo, nadie puede caer en el desaliento.

El Gobierno, al igual que la Xunta de Galicia, ha puesto todos sus medios al servicio de esta enorme tarea y hoy quiero hablarles de las más de cien iniciativas que hemos puesto en marcha en estos treinta días --se les entregará a todos ustedes un documento bien significativo al respecto--. Unas son para atender las dificultades del presente, otras para empezar a trabajar por el futuro de Galicia y otras para que en ese futuro nunca exista otra vez algo parecido a lo que estamos viviendo.

En primer lugar, hemos querido atender a las personas perjudicadas directa e indirectamente. Los afectados ya han percibido el primer pago de las ayudas y continuarán recibéndolas tanto tiempo como sea necesario hasta que puedan volver a encontrar sus medios de vida en la mar.

Pero no basta con las ayudas ni los beneficios fiscales o los créditos blandos. Galicia necesita un plan de reactivación económica. Vamos a desarrollar diversos planes, por ejemplo, de dinamización turística por un importe de casi diecisiete millones de euros, es decir, 2.800 millones de las antiguas pesetas.

Las zonas afectadas van a ser consideradas prioritarias para todas las iniciativas de ayudas a las pequeñas y medianas empresas de incentivos regionales, de suelo industrial y de captación de nuevas inversiones y desarrollo empresarial por parte de la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI).

Vamos a llevar a cabo una iniciativa especial de empleo en los municipios afectados mediante financiación del Instituto Nacional de Empleo, el INEM, a sus Ayuntamientos para contratar a 7.000 desempleados en tareas de limpieza de costas.

Hemos movilizado una cantidad muy importante de fondos comunitarios para su utilización en Galicia en las zonas afectadas: cien millones de euros de los Fondos FEDER, es decir, 16.600 millones de pesetas, para limpieza y regeneración de costas; sesenta millones de euros de fondos del IFOP, es decir, casi 10.000 millones de pesetas, para armadores y mariscadores del IFOP, como digo, instrumento para la ordenación

pesquera; cien millones de euros del Fondo de Cohesión, 16.600 millones de pesetas, para la regeneración de costas.

Se va a estudiar la aplicación, hasta el máximo que permite la legislación, del fondo de solidaridad europeo, que son cinco millones de euros, 830 millones de pesetas, para la reparación de las consecuencias del vertido.

Está aprobada ya por el Consejo Europeo la utilización, si fuese necesario, de un instrumento financiero específico para atender a operaciones específicas en Galicia respecto a lo que significa la movilización de fondos.

En total, estamos hablando de más de 265 millones de euros en este momento, que son más de 44.000 millones de pesetas, de fondos comunitarios, lo cual me parece, sin duda, una cifra relevante e importante.

Hemos llegado a acuerdos con el Fondo Internacional de Indemnización para la Contaminación por Hidrocarburos (FIDAC) para reparar los perjuicios ocasionados. El próximo lunes se abre aquí, en A Coruña, una oficina para la presentación de solicitudes.

En cuanto a las iniciativas para luchar contra el vertido en el mar y en las costas, son de sobra conocidos los avances y también las dificultades en esta tarea. Sólo quiero hacer mención de la magnitud de los medios empleados (barcos, helicópteros, aviones, etc. etc.) y, sin embargo, todos podemos comprobar que no basta para limpiar todo el daño causado, porque tenemos que seguir haciendo un esfuerzo importante. Renuevo mi agradecimiento a todas las gentes del mar, como se lo he hecho ahora personalmente a las Cofradías de Pescadores, a los voluntarios y a los miembros de las Fuerzas Armadas que están haciendo un trabajo extraordinario.

Por último, quiero reiterar la otra gran prioridad del Gobierno a lo largo de estas semanas y es lograr que nunca más haya un vertido como éste. Hemos tenido avances muy importantes en este tema, conseguidos en los Consejos de Ministros de la Unión Europea y refrendados ayer por el Consejo Europeo de Copenhague. Las siete medidas que solicité inmediatamente al Consejo y a la Comisión han sido aprobadas: se va a adelantar la prohibición para los buques monocasco; se van a aumentar las inspecciones; se ha puesto en funcionamiento la Agencia de Seguridad Marítima; hemos expulsado y expulsaremos de nuestras aguas a todos aquellos buques que sean potencialmente peligrosos, y quiero destacar que desde ayer está prohibida la entrada en puertos españoles de buques monocasco que transporten determinadas materias peligrosas.

Éste ha sido, en resumen --a ustedes les van a dar un resumen bien agrupado y bien definido--, la tarea que he querido impulsar durante estos treinta días. No les digo que para solucionar las cosas haya sido suficiente, porque tenemos que seguir haciendo el esfuerzo para solucionarlas, nunca podría haberlo sido; pero creo que ha significado un despliegue muy importante para paliar y evitar en el futuro catástrofes como ésta. No vamos a parar y no estamos dispuestos a parar, ni por los afectados, ni en la lucha contra el vertido, ni en la regeneración de nuestras costas y de nuestro mar, ni en las responsabilidades ni en el cambio de la legislación internacional, ni tampoco, evidentemente, en lo que significan planes económicos de ayudas para Galicia.

Espero que entre todos consigamos que en el plazo más breve posible las costas gallegas vuelvan a ser lo que siempre han sido y estoy seguro de que seguirán siendo: uno de los paisajes más ricos, más bellos y más limpios de Europa.

P.- ¿Va a exigir usted responsabilidades políticas a los diversos miembros de la Administración por esta crisis, incluso por el hecho de que dedicado su tiempo de ocio a otras actividades no relacionadas con el accidente?

Presidente.- Estoy absolutamente satisfecho del trabajo que han desarrollado todas las personas que han tenido responsabilidad y tienen responsabilidad en este asunto, bajo la dirección y la coordinación del Vicepresidente Primero del Gobierno, Mariano Rajoy. Soy testigo, si se quiere privilegiado, del extraordinario esfuerzo y del extraordinario trabajo que han desempeñado y han desarrollado todos. Todos somos solidarios de las decisiones tomadas y, por lo tanto, todos también somos solidarios del esfuerzo que estamos realizando para intentar superar esta situación.

Ya comprendo que haya personas a las que les interesan mucho más otras cosas, a nosotros nos interesa superar esta situación y creo que a todos los gallegos, también.

P.- ¿Va a aprovechar su presencia en Galicia para visitar alguna de las zonas afectadas por el vertido? Si no es así, ¿por qué motivo?

Presidente.- Ya le he dicho que yo no vendría nunca a Galicia a hacerme fotografías de oportunidad y lo voy a mantener. Entre los defectos que yo tengo es que, probablemente, suelo cumplir bastante lo que digo. Soy bastante predecible en esos sentidos. Les dije que vendría a Galicia con deberes hechos y creo que estoy en Galicia con deberes hechos. Les dije que no me haría ninguna fotografía de oportunidad en ningún tipo de zona específica y no me la voy a hacer. Ahora lo que voy a hacer es coger el avión y procurar, si el tiempo me lo permite, sobrevolar por la zona del hundimiento; pero, desde luego, no voy a hacer ninguna foto de oportunidad y molestar a las personas que están trabajando a las que, lo vuelvo a repetir, les estaré siempre agradecido por el trabajo que están realizando.

P.- Presidente, ¿se conoce ya la persona que decidió que el barco no entrase en ninguna cala abrigada o en ningún puerto? ¿Se prevé desde el Gobierno que, a partir de ahora, de este incidente, dejemos Gobierno Central y Xunta, y se canalicen todos los aspectos de salvamento marítimo y lucha contra la contaminación, como por ejemplo hace el Reino Unido, como por ejemplo hace Alemania, y que sea una cabeza visible la que tome las decisiones oportunas y que esa cabeza visible sea un técnico?

Presidente.- Nosotros tenemos un sistema de distribución de competencias y lo que hace falta es que ese sistema de distribución de competencias funcione coordinadamente. En este caso yo le quiero decir que funciona coordinadamente y ha funcionado coordinadamente.

En segundo lugar, yo he visto que en los últimos días se ha levantado una cierta polémica, supongo, quiero entender por qué y entiendo perfectamente por qué, en relación con la decisión de alejar el barco. ¿Es que sabe usted lo que pasa? Cuando se producen circunstancias como ésta, no hay ninguna decisión buena. Todas las

decisiones son malas, no estás eligiendo entre la mejor solución; estás eligiendo entre la menos mala de las soluciones.

La decisión de alejar ese barco es una decisión política. Haga usted responsable, por lo tanto, de esa decisión al Gobierno y dejemos de darle vueltas a las cosas. Naturalmente, el Gobierno se asesora de las personas que tienen responsabilidades de carácter técnico, y ya está. Yo sé también que es muy fácil discutir ahora si hubiese sido mejor hacer cualquier otra cosa. Claro, hubiese sido mejor hacer otra cosa pero, si la hubiésemos hecho, probablemente ahora estaríamos oyendo por qué no habíamos hecho cualquier otra cosa, porque siempre, evidentemente, cuando las cosas ocurren o cuando no hay que tomar decisiones, los problemas se resuelven fácilmente.

Yo respaldo todas las decisiones que se han tomado. Creo que han sido las acertadas. Todos los técnicos nos dicen que han sido las acertadas. No hay nadie al que yo haya escuchado todavía "cuanto me gustaría que hubiese entrado en mi puerto ese petrolero y que hubiese vertido todo el petróleo que traía dentro". Todavía no lo he escuchado de nadie; pero sí, evidentemente, espero y deseo que, desde la responsabilidad, desde la sensatez que tiene cada uno y que debe tener cada uno, se ayude, en la medida de lo posible, a que estas cosas no vuelvan a ocurrir. Para eso hay que actuar, no solamente hay que hablar; para eso hay que dedicar mucho tiempo en el Consejo Europeo, en el Consejo de Ministros de Transporte, en el Consejo de Ministros de Medio Ambiente, y hay que tomar decisiones muy difíciles en el ámbito del Derecho Marítimo internacional que, si fueran fáciles, se habrían tomado ya; pero, como son difíciles, se van a tomar ahora.

Hay que ayudar allí, estar con los afectados y hay que estar con todas aquellas personas, y por supuesto con el futuro de Galicia, que yo estoy absolutamente convencido de que se abrirá camino, con el esfuerzo de todos, de una manera irreversible.

P.- Quería saber con toda seguridad si hay confirmación ya de que las manchas estén llegando a la ría de Vigo.

Presidente.- Acabo de estar en la torre de control donde se hace el seguimiento y lo que me ha dicho el responsable que está sentado delante de la pantalla es que en este momento no existe nada, ningún problema, en las rías, en ninguna ría, lo cual no quiere decir que no pueda existir en el futuro, cosa que yo espero que no. En este momento, no existe ningún problema.

Lo que sí en este momento existen es unas condiciones meteorológicas absolutamente negativas para el trabajo que intentamos desarrollar.

P.- Le quería preguntar si no tiene miedo a la reacción aquí, en Galicia, por el hecho de que no haya bajado a la playa, como el resto de las autoridades que han venido.

Presidente.- No creo, sinceramente, que los gallegos estén preocupados porque yo baje o suba de la playa; más bien están preocupados porque estas cosas, evidentemente, no vuelvan a pasar, porque las ayudas lleguen a los afectados, porque no vuelva a aparecer este tipo de barcos por aquí. Yo creo que lo más importante no es que el Presidente del Gobierno baje o suba a la playa, sino que el salario que cobra --no voy a hablar hoy de él, que no es el momento ni la ocasión-- lo dedique justamente al Consejo Europeo, al

Consejo de Ministros y a tomar las decisiones que hagan que los problemas se solucionen.

P.- Quería saber si el Gobierno podría aceptar la propuesta hecha por Mohamed VI para faenar en las aguas marroquíes.

Presidente.- Agradecí ayer muy especialmente el gesto del Rey de Marruecos, que lo aprecio muy sinceramente y muy personalmente. Le quiero decir que todo eso tiene que tener luego una plasmación técnica, si es posible, y espero y deseo que sea posible; pero naturalmente no puedo decir nada más que eso. Apreciamos mucho el gesto del Rey de Marruecos, ayer le llamé para agradecerle personalmente ese gesto que había tenido y tuve una muy grata conversación con él. Naturalmente, a partir de este momento, a partir del lunes que viene, serán los técnicos españoles y los técnicos marroquíes los que tengan que decidir la posible materialización de esa oferta y de ese gesto que, insisto, lo agradecemos sinceramente.

P.- ¿Tiene previsto pedirle disculpas a Portugal?

Presidente.- ¿Que si tengo previsto pedirle disculpas a Portugal? La verdad es que hasta ahora no se me había ocurrido; pero, si le interesa a usted, no tengo ningún inconveniente. No sé si hay algún motivo por el que le tenga que pedir disculpas a Portugal. Ayer el Primer Ministro portugués me agradeció muy especialmente mi apoyo en el Consejo Europeo a ciertas medidas en relación con la agricultura y a ciertos intereses que tenía Portugal; pero no me dijo nada de que le tuviese que pedir disculpas. Ahora, en todo caso, yo le voy a llamar otra vez por si acaso en estos dos días o tres días que hemos estado juntos no se ha acordado de que le tengo que pedir disculpas. Le llamaré para ver si me lo dice.

P.- Presidente, ¿se ha sentido el Gobierno solo en algún momento por la decisión que ha tomado la oposición de no colaborar en este suceso?

Presidente.- Cada uno es naturalmente responsable de las cosas que dice y de las cosas que hace. En este momento yo estoy aquí en cumplimiento de una cosa que dije públicamente y es que estaría en Galicia con deberes hechos. Aquí estoy y los he puesto en conocimiento de la opinión pública. Espero tener la suerte de que alguno de ellos, alguno, llegue a conocimiento de la opinión pública. En todo caso, yo le agradezco muchísimo su atención y su interés.

Muchas gracias a todos y muy buenas tardes.